

**jueves, 23 de abril de 2015**

**Carpeta No. 33- "Migración, remesas, trasmigrantes y deportaciones"**



***Salvador Moreno Pérez***

Investigador del CESOP

A lo largo de la historia el hombre ha emigrado en busca de mejores oportunidades para mejorar su vida. Muchas veces los hombres no migran por su propia voluntad sino que una serie de condiciones adversas los obligan a hacerlo.

La migración internacional no es un fenómeno que ocurra sólo de países pobres hacia los ricos. También existen movimientos poblacionales entre países ricos, de países ricos a pobres y entre éstos últimos.

El Informe sobre las migraciones en el mundo 2013, de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) analiza ese tipo de flujos de población.

En el año 2010, alrededor de 3% de la población mundial, cerca de 213 millones de personas, residían en un país diferente al que nacieron.

De conformidad con la clasificación que utiliza el Banco Mundial, en 2010 los desplazamientos Sur-Norte fueron la corriente migratoria más importante (45% del total), seguidos de los desplazamientos Sur-Sur (35%), Norte-Norte (17%) y Norte-Sur (3%).

Los Estados Unidos son el principal destino de importantes corredores migratorios en el contexto Norte-Norte y Sur-Norte.

Los migrantes que se desplazan de México a Estados Unidos ocupan el primer lugar, totalizando sólo ellos casi 6% del contingente mundial de migrantes.

El Consejo Nacional de Población (CONAPO) ha detectado algunos cambios en la migración México-Estados Unidos, entre los más importantes destacan: la disminución de la emigración masiva de

mexicanos indocumentados, el carácter permanente y menos circular de los flujos migratorios, la extensión territorial a lo largo y ancho de ambos países, así como el perfil más heterogéneo de los migrantes.

En 2005 los mexicanos eran la primera minoría inmigrante en 31 estados de la Unión Americana, y en 43 estados se ubicaron dentro de los 5 primeros lugares.

Las remesas constituyen la contraparte financiera de la migración. Estos flujos de dinero que los trabajadores envían a sus familias en sus lugares de origen son un puente importante entre las familias y las regiones de origen y destino, y son las fuentes de divisas más importantes para muchos países.

En el año 2000 los ingresos por remesas en México representaron 6 mil 573 millones de dólares, cifra que alcanzó su máximo en 2007 al sobrepasar los 26 mil millones de dólares. Después de una caída en 2009 y 2010 en 2013 los ingresos por remesas representaron poco más de 22 mil millones de dólares.

Los recursos recibidos, en su mayoría, se gastan en la satisfacción de necesidades básicas, en la adquisición de bienes de consumo duradero y en la compra y mejora de las viviendas; sólo una pequeña proporción se destina al ahorro o bien a la inversión productiva.

La internación de extranjeros indocumentados a México se ha incrementado consistentemente; una prueba de ello es que de enero a noviembre de 2013 se habían devuelto a sus lugares de origen alrededor de 76 mil personas, la cifra para el mismo período en 2014 fue de 90 mil eventos, ya que una persona puede ser devuelta varias veces; lo anterior sin considerar las personas que lograron llegar a los Estados Unidos.

Los problemas más frecuentes que enfrentan los migrantes centroamericanos no documentados en nuestro país son: robo, asalto, extorsión, agresiones físicas y sexuales, intimidación y amenazas, corrupción, destrucción de documentos y detención sin información sobre su situación legal, entre otros.

**Documento completo que podrás consultar en:**

<http://goo.gl/hpGo5l>

DR. RAFAEL ARÉSTEGUI RUÍZ  
DIRECTOR GENERAL  
CESOP - Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública  
H. Congreso de la Unión  
[www.diputados.gob.mx/](http://www.diputados.gob.mx/)  
Edificio "I" primer nivel  
Tel 5036-0000 ext 55237